
九龍城區議會文件第 92/17 號  
(供 2017 年 9 月 28 日第 11 次會議參考 ) 

(資料文件 ) 
 

九龍城區議會轄下  

房屋及基礎建設委員會  

第十一次會議工作進度報告  

 

主旨  

 

  本文件旨在概述九龍城區議會轄下房屋及基礎建設委員會 (下文

簡稱「房建會」 )於 2017 年 9 月 14 日第 11 次會議所討論的主要事項。

有關會議之討論詳情，請參閱將於稍後呈交，並須獲房建會通過的會議

記錄。  

 

觀塘行動區規劃及工程可行性研究  - 初步發展大綱圖  

 

2.  發展局起動九龍東辦事處向委員介紹「觀塘行動區發展規劃及

工程可行性研究」，有關的研究範圍包括觀塘行動區、觀塘避風塘及部

分啟德明渠進口道，面積共約 67 公頃。  

 

3.   委員普遍支持「觀塘行動區發展規劃及工程可行性研究」，惟

關注有關計劃對附近水質及交通的帶來的影響。   

 

於啟德發展區重置漁農自然護理署的九龍動物管理中心  

以及興建新動物管理及動物福利綜合大樓  

 

4.  漁農自然護理署向委員介紹將於啟德發展區 3A1 興建一所新動

物管理及動物福利綜合大樓，以重置九龍動物管理中心和作動物管理和

動物福利推廣的用途，而現有位於宋皇臺道的九龍動物管理中心計劃規

劃作公營房屋發展用途。綜合大樓建築工程預計於 2019 年中展開，而

大樓預計 2022 年投入服務。  
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5.   委員普遍支持漁農自然護理署於啟德發展區興建新動物管理及

動物福利綜合大樓，惟認為署方應該先就大樓的設計諮詢不同持分者的

意見  

 

強烈要求市區重建局恢復需求主導重建計劃  

 

6.   有委員表示九龍城舊區嚴重老化，重建已刻不容緩，故強烈要

求市區重建局 (下文簡稱「市建局」) 恢復需求主導重建計劃，並主動落

區進行重建工作，完善社整體規劃設。此外，該局應對自住和出租空置

物業的受影響居民作公開、公平及公正的賠償。  

 

7.   市建局表示正進行全面性地區規劃研究，其中包括需求主導計

劃未來的運作模式及方向。該局除了鼓勵舊樓業主為其樓宇進行復修，

集合土地業權作聯合出售外，亦引入小社區發展模式，以達致更好的整

體規劃及社區助益。在協助受影響居民方面，該局會向自住業主提供一

筆現金津貼，協助他們購買重置單位，並會安置或提供現金特惠津貼予

居住在單位內而符合資格的租客。   

 

強烈要求屋宇署關注洋樓劏房問題  

要求屋宇署善用資源加強監管工廠大廈及大廈劏房的情況  

 

8.   有委員表示不少區內舊式大廈單位被業主改裝為「劏房」，擔心

增加的「劏房」令樓宇超出原有設計可承受的重量，影響樓宇結構安全，

故要求屋宇署對大廈結構帶來的影響作主動監察，並盡快訂定相關的法

例和政策。有委員則要求屋宇署集中資源處理嚴重甚至及影響人生安全

的違例情況，而非着眼於沒有即時危險的小型僭建物。  

 

9.   屋宇署表示「劏房」常見的工程已納入《建築物條例》（香港法

例第 123 章）（下文簡稱《條例》）下的「小型工程監管制度」。業主必

須僱用合資格承建商或委任訂明建築專業人士施工。由於僭建物的數量

龐大，該署須以風險為本的原則釐定執法的優先次序，以確保樓宇和公
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眾安全。就「劏房」而言，該署現行的執法政策是確保分間單位的安全

及環境衞生，並會優先取締對生命財產明顯構成威脅或迫切危險的個

案。  

 

要求加強巡查工廈單位，杜絕違規改建劏房  

 

10.   有委員表示不少舊式工業大廈缺乏足夠消防設施，該些工廈不

少已被用作其他用途，例如作教會聚會、工作室、儲存貨物，甚至「劏

房」等，政府必須盡快提升舊式工廈安全設備及加強巡查，以杜絕違規

改建作「劏房」及貨物阻礙逃生通道。此外，政府應為工廈的用途「拆

牆鬆綁」及增加靈活性。  

 

11.   消防處表示，政府建議訂立新法例，規定所有在 1987 年前落成

的工業大廈的業主和佔用人，必須按照指示提升大廈的消防裝置及設備

和消防安全建造。此外，該處會加強巡查全港舊式工業大廈，採取合適

的跟進行動，並繼續以積極務實的態度，就工業大廈內開設非工業相關

處所的申請提出意見。地政總署表示將工業大廈單位用作非工業 /或非倉

庫用途均違反地契條款，在接獲投訴或轉介後，會採取適當的執行土地

契約行動。  

 

要求正視地盤施工安全措施  

 

12.   有委員表示近日紅磡發生一宗嚴重地盤意外，3 名地盤工人不幸

喪生，要求相關部門盡快妥善處理善後工作及賠償問題，調查事件有否

涉及人為疏忽，及嚴肅正視地盤的施工安全，加強教育及宣傳，令工人

及僱主更重視工業安全及掌握更多及更新的工業安全知識。  

 

13.   勞工處表示在意外發生後，已聯絡有關僱主及承建商作跟進，

敦促他們必須履行《僱員補償條例》就僱員因工傷亡所規定的補償責任，

並即時派員到意外現場展開調查，向有關工程的承建商發出「臨時停工

通知書」。此外，該處會加強監管地盤施工安全及宣傳推廣工作。  
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要求改善德朗邨曱甴患事宜  

 

14.   有委員表示最近德朗邨各座樓層的垃圾房、走廊，甚至各居所

也出現嚴重曱甴患，故強烈要求房屋署加強清潔力度，成立特別清潔隊

伍進行滅曱甴，及對各樓層進行大清洗。  

 

15.  房屋署表示一直關注公共屋邨環境衛生的情況，並已加強屋邨

範圍的清潔及成立特別隊伍巡查。此外，該署亦會透過通告、房屋資訊

頻道和各項宣傳及教育活動，呼籲住戶保持注重家居清潔和妥善處理家

居垃圾。  

 

要求就舊邨重建事宜作更詳盡公眾回應  

 

16.  有委員要求香港房屋委員會 (下文簡稱「房委會」)公佈重建舊邨

的準則，並查詢會否考慮將宋皇臺汽車維修站用地作重建馬頭圍邨。  

 
17.   房屋署表示房委會按四個基本原則，即樓宇的結構狀況、修葺

工程的成本效益、重建屋邨附近有沒有合適的遷置資源，以及原址重建

的潛力，考慮是否重建個別屋邨。考慮到現時公屋需求殷切，大規模重

建計劃可能會凍結大量本來可編配予有需要住戶的公屋單位，因而並不

可取。  

 

有關黄埔新邨永、遠、安、樂、佳富樓懸臂式簷篷的問題  

 

18.   有委員表示黄埔新邨永、遠、安、樂、佳富樓的業主立案法團 (下

文簡稱「法團」 ) 反映由於違例招牌及僭建建築物的持有人採取不合作

態度，因此未能進行所需的臨時修葺工程，要求屋宇署提供協助。  
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19.   屋宇署表示已根據《建築物條例》向有關業主發出命令，着令

法團聘任認可人士，就其一字樓懸臂式平板簷篷進行勘察並提交報告。

該署一直與有關的法團主席及法團委聘的認可人士 /註冊結構工程師代

表保持聯繫，積極與其商討緊急支撐工程方案的可行性，及解決技術上

的困難。  

 

 

九龍城區議會秘書處  

2017 年 9 月  


